

Nota de la Asociación Canaria de Sociología

Miguel A. Guerra García de Celis
y José Luis Álamo Suárez
Ex Presidentes de la Asociación Canaria de Sociología

Nada más salir de la Universidad Complutense (1977), la primera generación de sociólogos canarios se pone en movimiento para promocionar la Sociología en el archipiélago canario. El organismo que debe aglutinar estas actividades ha de ser la Asociación Canaria de Sociología. En agosto de 1978 ya están redactados sus estatutos y entregados en el Ministerio del Interior. A finales de febrero de 1979 la Dirección General de Política Interior resuelve inscribirla. En este momento la ACS comienza oficialmente su andadura.

Nuestra disciplina tenía muy escasa presencia en el archipiélago. En aquellos tiempos, sólo podíamos contar con algunos compañeros en la Universidad de La Laguna. Los sociólogos recién licenciados teníamos clara la necesidad de realizar un trabajo para aplicar la Sociología a la sociedad canaria, como instrumento de nuevas perspectivas en la observación, los análisis, así como los informes y estudios con referencia a nuestra comunidad y a cualquier otro ámbito. La Asociación se crea con el fin de trabajar por este objetivo y ése es el contenido de su esfuerzo durante el tiempo de su mayor actividad. En años posteriores el tema se discute de forma recurrente, acentuando unos estos fines fundacionales y presionando otros para orientar la Asociación hacia los intereses profesionales.

El territorio en que actúa la ACS es el Archipiélago canario, tarea no fácil debido al fraccionamiento insular. La actividad más intensa se lleva desde la isla de Gran Canaria; pero las relaciones con Tenerife, Universidad de La Laguna, son frecuentes y sus aportaciones siempre muy valoradas por el resto. Esta vocación archipelágica entra en contradicción con las intenciones y postulados que se defienden desde la administración política. El Gobierno Civil, para informar positivamente su inscripción en el Registro de Asociaciones, pone dificultades al nombre que hemos elegido, «Canaria». Pero, para nosotros, esta referencia territorial era incuestionable, sobre todo en el tiempo en que vivíamos, de establecimiento de las autonomías. El pulso cayó a nuestro favor y quedó en el registro según nuestro planteamiento. En otras comunidades el tema probablemente no surgió; aquí,

era normal que la Administración del Estado lo planteara y que los promotores canarios resistiéramos.

En poco tiempo, la actividad de la ACS fue intensa, destacando una serie de epígrafes que se detallan a continuación.

1. La Asociación Canaria de Sociología es una de las primeras en crearse en el marco del Estado español, contribuyendo considerablemente a la aparición de otras asociaciones regionales y a la constitución de la FASEE. Este difícil nombre (que fue posteriormente sustituido por el de FES) resultó de importantes discusiones preparatorias a la fundación de la Federación, dado el ambiente político autonomista de la Transición política española. El nombre de Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español se logra también por nuestras posiciones que iban en este sentido. En cualquier caso, nuestra presencia federada en este organismo superior fue muy beneficiosa para el funcionamiento de las organizaciones regionales, principalmente por las reuniones periódicas y los congresos, así como por la conexión con el organismo internacional ISA.
2. Hacer presente en nuestra sociedad canaria la perspectiva sociológica mediante nuestra participación en los medios de comunicación, conferencias en foros de las distintas islas y jornadas y cursillos en diferentes épocas del año.
3. Gestionar la incorporación de nuestros compañeros sociólogos en las distintas administraciones públicas, lo que se fue logrando, aunque no en la medida de nuestros esfuerzos, trabajando principalmente en los servicios sociales con tareas de investigación y planificación. También se van consiguiendo puestos en las universidades canarias y los centros de enseñanza secundaria.
4. Introducir el papel de la Sociología en la sociedad civil. Y, para ello, un grupo de compañeros de la Asociación, junto con otros profesionales, fundan el Equipo de Estudios e investigaciones Canarias (EDEIC), teniendo entre sus tareas, estudios sociológicos para la administración y la empresa y la recopilación de documentos importantes para Canarias con la publicación trimestral del *Dossier Canarias*.
5. Cooperación interprofesional. Con los trabajadores sociales, especialmente en trabajos de campo. Con los profesionales de la salud que buscaban la relación entre salud y sociedad a través de jornadas de estudios conjuntos que profundizaban en estos contenidos. Con los estudiantes, para ofrecerles información sobre la carrera de Sociología.
6. Los nuevos sociólogos se incorporaban a la Asociación tan pronto salían de la Universidad. Pero, como en todas las organizaciones de participación voluntaria, no todos participaban con el mismo entusiasmo en la lucha por los objetivos propuestos, aunque algunos jugaron papeles significativos en la dirección. Para todos era importante la referencia de la Asociación des-

de diverso puntos de vista y, principalmente para algunos, como uno de los lugares donde se podían conocer las posibilidades para conseguir un puesto de trabajo.

Cuando se funda nuestra Asociación, como dijimos, la implantación de la Sociología en Canarias era muy precaria. Precisamente, a cubrir esta necesidad responde su creación y los trabajos realizados, contribuyendo, con otros, a poner los cimientos de la Sociología en Canarias. Pero la Asociación, hoy, está inactiva. En verdad, la situación de la Sociología en el Archipiélago vive ahora tiempos nuevos y, ciertamente, muy distintos a los de los momentos fundacionales: Facultad de Sociología en la Laguna, departamentos en diferentes facultades de las universidades canarias y la UNED; sociólogos que trabajan en la enseñanza secundaria; las distintas administraciones, empresas y medios de comunicación se sienten enriquecidos con las aportaciones específicas de sus profesionales sociólogos, etc. Hoy, la sociedad canaria tiene incorporada la perspectiva sociológica. Pero es un panorama empobrecido por la dispersión de las múltiples intervenciones. Donde la Asociación ha pervivido, seguro que ha producido su adecuación a estos nuevos tiempos, elevando el nivel de calidad de la perspectiva sociológica en aquellos ámbitos. Es una reflexión que viene bien para los nuevos sociólogos canarios. La Asociación ahí está y pueden echar mano de ella en cuanto quieran. Nosotros, los que empezamos, estaríamos con ellos aprendiendo y animándoles.